

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar, D. Benito Gonzalez Tanago, Oora Pia, 11, Habana.

# LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar, por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.  
A precios convencionales

## CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 31 tomamos las siguientes noticias:

—Por el correo ordinario de Filipinas recibido en esta corte el día de ayer, reitera el gobernador superior civil su despacho telegráfico de 4 de setiembre último, inserto en la *Gaceta* de 28 del corriente.

Continuaba inalterable el orden público en aquellas islas.

La seguridad general había mejorado notablemente. Los pueblos caían y vivían á la persecución de malhechores, y la confianza se había restablecido por completo.

El 25 de agosto fondeó en Manila, procedente de Hon-Kong, la corbeta *Narváez* con la correspondencia de esta corte del 6 de julio.

El mercado, como en la quincena anterior, continuaba animado respecto á extracciones de frutos del país, que sostenían altos precios á causa de que la cosecha última de abacá y azúcar ha sido muy inferior á la de los años precedentes, siendo por esta razón la demanda superior á las existencias. A la vez estaban abatidos los cambios y fletes.

—Leemos en *Las Noticias*:

«Una de las principales causas del desarrollo del cólera en Madrid, se atribuye á la aglomeración de familias en casas insuficientes para contenerlas. Esto es muy creíble; y por desgracia se ven casas insolubles por todas partes atestadas de familias que apenas tienen mas sitio que el que ocupan para dormir. Así estamos viendo los estragos que hace el azote en esas calles donde abundan esos chirivites ó lupanares que solo son habitables en Madrid, porque va llegando el caso de que solo los capitalistas ó banqueros puedan vivir en habitaciones un tanto decentes. En vista de esto y en nombre de la humanidad, levantamos nuestra voz, á fin de que se tomen por quien corresponda las medidas oportunas que corrijan en parte este mal, que ya estamos viendo las fatales consecuencias que trae, si es que algún día no las trae peores. Es mas, si no se pone remedio á la escandalosa subida de las casas, es muy posible que el mal se aumente y no sabemos la avaricia á dónde nos llevará.»

—Ayer ha jurado el general Pinzon su cargo de ministro del Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

—Asegura anoche un periódico, que S. M. la Reina vendrá positivamente á Madrid para la apertura de las Cortes, que no estará distante de la fecha de su alumbamiento, el cual debe verificarse también en la capital de la monarquía.

—Tenemos la satisfacción de poner en conocimiento de nuestros lectores, que la epidemia reinante se halla en rápido descenso en el pueblo de Fuente de Cantos, pues según los partes recibidos de aquel alcalde, solo tres defunciones habían ocurrido en uno de los últimos días; y era de es-

perar que la enfermedad desapareciese por completo.

Respecto á los demás pueblos invadidos, solo Usagre inspira algunos temores por la razón de haberse reproducido el terrible huésped, causando algunas víctimas.

En Mérida también se viene dando algún caso aislado; pero sin que haya motivo á la infundada alarma de sus habitantes, hasta el extremo de que varias familias abandonen la población.

—El ministro de Méjico en esta corte, señor Fazio, ha sido relevado de su cargo. A sustituirlo viene el señor don Ignacio de Aguilar y Marochó, actualmente encargado de negocios de Roma.

—Con las cesiones canónicas remitidas por los reverendos prebendados de Tarragona y Teruel, son ya 16 las que recibió el gobierno desde que se halla al frente de la dirección del país.

—La enfermedad reinante sigue en el estado de descenso á pesar de la temperatura media de ayer.

En la casa de socorro del primer distrito se han hecho desde las ocho de anteanoche hasta la hora de entrar nuestro número de ayer en prensa, once visitas, de las que dos han sido para el cólera.

En la del segundo distrito se han practicado seis visitas de las que ningún enfermo era del cólera.

En la del tercero se han practicado 69 salidas, de las que 19 han sido del cólera.

En la del cuarto han hecho 15 visitas, y de éstas eran dos del cólera.

En la del quinto distrito se han practicado seis visitas, de éstas dos eran del cólera.

—El señor director de sanidad, D. Ramón Goicoerrotea, se ha agravado algo desde anteanoche, y ayer continuaba bastante mal de su enfermedad.

—He aquí según *El Diario Español* las soluciones que dá *La Epoca* para salvar la situación del tesoro y mejorar la de la Hacienda:

1.º Disminuir 100 millones de reales en los presupuestos de gastos.

2.º Descargar otra cantidad igual ó mayor de las cajas de Ultramar.

3.º Reforma inmediata de las leyes desamortizadoras, acortando los plazos y admitiendo en pago de las fincas los títulos de la Deuda por todo el valor que tengan en la cotización.

4.º La amortización de otros valores que existen en el mercado.

5.º La reforma meditada de los aranceles.

6.º La unificación, hasta donde sea posible, de la Deuda pública.

7.º La adopción de medidas que tiendan á abrirnos los mercados de Europa.»

## CORREO DE PROVINCIAS.

ZARAGOZA 30.—«El Ebro ha crecido esta mañana mas de dos varas, por consecuencia de las lluvias que han caído estos días por la Cuenca del rio Aragón.»

que saber: lo que abultaba en onzas, en medias onzas, en ochentines, en duros, en pesetas y hasta en monedas de cobre; lo que se podía comprar con ella; en qué monedas cabía en la faltriquera, y en qué otras se necesitaba un taleguillo de á maquilero para guardarla, etc. etc. Pero, ¿treinta mil duros! Cuando habían pensado ellos en semejante cantidad?... ¿qué digo cuando la habían nombrado siquiera?

Cuando el escribano los dejó solos y se hubieron pasado los efectos mas gordos de su sorpresa, los dos cónyuges se dieron á discurrir sobre la enorme cantidad y trataron de pesarla y de medirla según sus pobres alcances.

—Digo, Paula, exclamaba Blas, rascándose la cabeza y apretando mucho los ojos, que treinta mil duros deben ser... deben ser... ¡Cá!... una barbaridad de dinero...! Deben ser... Yo creo que no cabrán en la caldera grande, aunque estén en onzas de oro.

—Yo no sé, Blas, si caben ó no caben en la caldera, replicaba Paula verdaderamente fascinada por la idea de semejante masa de riqueza; lo que sé es que debemos ser muy ricos... ¡horror de ricos!... mas ricos que el señor cura, mas ricos que el médico, mas ricos que ese fachendoso de tabernero, que, porque tiene caballo, quiere pisar

A la hora que escribo, continúa creciendo, por cuyo motivo creo que los barcos de transporte que hay detenidos, aprovecharán esta circunstancia para marchar hacia Tortosa.»

VALENCIA.—El viernes se fugaron tres penados del establecimiento correccional de Valencia.

Algunos dependientes del establecimiento y soldados de la guardia salieron al momento en su persecución, y consiguieron la captura de dos en la calle Ancha, los cuales al momento se rindieron.

No así el tercero que, siendo perseguido hasta la calle de Cotallers, se revolvió contra sus perseguidores con una aguja larga como las de estoque, y solo se dió á prision despues de herido por un bayonetazo que, defendiéndose, le asestó uno de los soldados.

—En los hospitales del Refugio y en el del presidio de Valencia, no queda ya enfermo alguno.

Solo en el de Embou quedan dos militares convalecientes.

—La enfermedad reinante, que se sostenía tan solo en 34 pueblos de la provincia de Valencia, queda reducida á 24.

Ha desaparecido en los otros diez y se ha solicitado permiso para cantar el *Te-Deum*.

BARCELONA.—De *El Lloyd* del 30 tomamos lo siguiente:

«Como teníamos anunciado, ayer se verificó con gran pompa en nuestra Santa Iglesia Catedral la función religiosa en acción de gracias por haber desaparecido completamente la enfermedad estacional, que ha venido afligiendo á la capital del Principado mas de dos meses consecutivos.

Una numerosa concurrencia invadía desde muy de mañana los alrededores y calles contiguas á la Catedral, así como aquellas, vistosamente colgadas, por donde había de pasar la comitiva, es decir, las autoridades y corporaciones de todas clases, oficialidad de la guarnición y demás personas convidadas por el Municipio para asistir á tan solemne acto. Poco despues de las once llegó esta á la Catedral, presidiéndola por el M. I. Sr. Alcalde Corregidor y Excmo. Sr. Gobernador militar, en representación de las primeras autoridades civil y militar de Barcelona, que no pudieron asistir por no permitírsele el quebrantado estado de su salud. Inmediatamente de concluidas las ceremonias religiosas en el interior del templo, se procedió por el Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis á la bendición de las campanas que estaban colocadas á la puerta de la Catedral, pronunciando con este motivo un breve y elegante discurso que fué escuchado atentamente por la inmensa concurrencia que presenciaba dicho acto.

Una vez terminadas las ceremonias, volvió la comitiva, por las calles marcadas en el programa, á las Casas Consistoriales, en donde pronunció el ilustre señor Alcalde Corregidor algunas frases dando las gracias en nombre del Municipio á todas las personas que directa ó indirectamente habían contribuido á hacer mas llevaderos los sufrimientos que han aquejado á las muchas familias

á too el mundo, mas ricos que el alcalde, mas ricos que too la riqueza misma de cuatro leguas á la reonda. Esto es lo que yo sé, y no quiero saber mas.

—¡Calla! gritó Blas de pronto, dándose en la frente un puñetazo que á habérselo dado en igual sitio á un becerro le hubiera dejado redondo: creo que vamos á saber á punto fijo cuánto abulta ese dinero. Yo voy contando duros uno á uno hasta mil... ¿eh? despues otra vez uno á uno hasta mil; luego me uno á uno hasta mil tambien, hasta que haga treinta mil pilas de á mil duros ca una....

—Treinta, no mas, borrico! contestó Paula dando un puñetazo á su marido.

—Bueno, lo mesmo dá: siempre resultará que tenemos una pila de duros que... ¡María Santísima! se me va la vista solo de pensar en ella. Parece que la estoy viendo: grande, grande, grande como... No sé cómo es de grande, pero se me figura que aunque estemos comiendo duros á piénsotoo el año no acabamos con ella... ¡Virgen de la Encarnacion del Hijo de Dios y de María Santísima y de toos los santos y santas de la corte celestial!

Y Blas, fuera de sí, comenzó á sacudir puñetazos sobre las ancas de su mujer, que se tumbó bo-

en las que la terrible enfermedad ha dejado un triste recuerdo de su paso, y dió lectura del eloquente parte telegráfico que trascribimos á continuación, gracias á la galantería del señor Corregidor que nos lo ha facilitado con dicho objeto, dirigido á tan digna autoridad por el Excmo. señor D. Pascual Madoz, que en esta ocasion, como en todas, ha dado una muestra de lo mucho que le interesa la suerte de la hermosa Barcelona, y cuya lectura fué escuchada por los concurrentes con marcadas señales de aprobacion.

Dice así:

Madrid 29 de octubre.

Sr. Alcalde Corregidor:

Tomo vivísima parte en la satisfacción que hoy goza Barcelona, así como la tomé en su infortunio. Envío la espresion de mi mas sincera gratitud á las autoridades, corporaciones y particulares que han contribuido poderosamente á minorar los estragos de una terrible calamidad.—Pascual Madoz.»

Este parte sabemos que fué contestado ayer mismo por el Sr. Alcalde Corregidor con otro telegrama en el cual S. S. hizo presente al Sr. Madoz, en nombre de las autoridades, del municipio y del pueblo de Barcelona, cuánto agradecían todos su cariñoso recuerdo.

Con esto se dieron por terminados tan solemnes actos, cuya celebracion tanto se anhelaba. Réstanos tan solo dar de nuevo infinitas gracias al Omnipotente por vernos libres de una epidemia que ha causado estragos, si bien de un modo menos aterrador que las otras veces que se ha presentado; unir nuestra débil voz á la del ilustre presidente del Municipio en manifestacion del agradecimiento que profesa Barcelona á los que han ofrecido tantos ejemplos de caridad, abnegacion y amor al prójimo, y derramar una lágrima por la memoria de los que fueron.

En la imposibilidad de hacer una detallada relacion de los públicos regocijos á que se han entregado los habitantes de esta capital con motivo de la celebracion del *Te-Deum*, por no permitírsele los estrechos límites de nuestro número de hoy, nos limitaremos á consignar que ayer aparecieron gran número de calles engalanadas, entre las que descollaban por su lujo y profusion de adornos la de Quintana, y por su simétrica sencillez la de Alba, además de otras que no desmerecian mucho de las citadas. En la primera de estas se ostentaban vistosos arcos de gusto árabe, dedicados, según en los mismos se leía, al señor don José Canela y Reventós, digno concejal, á quien de este modo manifestaban su agradecimiento por los servicios prestados durante la epidemia á los vecinos del barrio.

Por la noche hubo músicas en algunas partes; se dispararon bonitos fuegos artificiales en la plaza Real; aparecieron iluminados bastantes edificios públicos y particulares; los vecinos de muchas calles celebraron con improvisados bailes su contento, y por último, en toos los semblantes se veía pintado el gozo que les causaba la celebra-

ca abajo riéndose á carejada seca, sin darse cuenta de lo que hacía; arrebató que concluyó por levantarse de repente los dos esposos lanzando berridos y echando cada lagrimon como una manzana carretona.

—¡En buena hora te casaste conmigo, cachorron! gritaba Paula entre sollozos y tirones de greñas.

—¡No te cantó mal gallo cuando me engañaste, becerrona! contestaba Blas sorbiendo sus propias lágrimas y echando al aire la chaqueta y las albarcas.

—Anda, marranon!

—Anda, jabalina!

Cuando la calma volvió á apoderarse de los desquiciados espíritus de Blas y de Paula, esta, despues de meditar un largo rato, propuso á su marido que fuese á buscar al maestro de escuela que, como hombre de pluma, era el único que podría sacarlos de aquella oscuridad en que cada vez se estraviaban mas.

—Defetivamente, canijo! respondió Blas con entusiasmo. Vea usted, y cómo mil demonios no dimos antes en ello. Y voy á ir yo mismo por él... aunque, bien mirao, ya no debía de andar á recaos como un zarramplín cualquiera; pero como entovía no hemos apandao la herencia, no estará

## FOLLETIN.

## Para ser buen arriero....

(CUENTO QUE PICA EN HISTORIA.)

(Continuación.)

## IV.

Cuatro días despues de este suceso, y cuando ya se hubo honrado y sepultado dignamente al indiano, se leyó solemnemente su testamento en presencia de los herederos. Según él, Blas y Paula quedaban dueños absolutos de todo el caudal del testador, separadas algunas cantidades señaladas por este para los pobres del lugar, misas por su alma etc. etc. La *tajada* que Paula y Blas se llevaban valía la friolera de 30,000 duros.

Al oírlo de boca del escribano, que leía el testamento, los improvisados capitalistas se cayeron de espaldas; y no se murieron de repente porque no podían comprender entonces lo que aquella cantidad representaba. Todas las ambiciones de su vida juntas no habían pasado de mil reales. Respecto á esta cantidad sabían ellos cuanto había

cion del deseado acto religioso que inaugura, por decirlo así, una nueva vida para los habitantes de esta ciudad.

Barcelona ha dado una prueba más de sensatez y de cordura en esta ocasion, pues si bien es cierto que el público dió aver marcadas muestras de la satisfacción de que estaba poseído, no se ha entregado sin embargo á una loca alegría, teniendo sin duda presentes las indicaciones de nuestro Gobernador civil, y comprendiendo que habia desgraciados que lloraban la pérdida de un ser querido y á quienes podria lastimar la manifestacion de un desenfrenado regocijo.

BURGOS.—De un momento á otro llegará á Burgos la sembradora del señor Martínez, que tanto éxito obtuvo en la última exposicion de Bayona. Así que se ensaye en los campos de la escuela de agricultura, daremos cuenta á nuestros lectores de sus resultados.

—El lunes debió celebrarse la junta de Agricultura, Industria y Comercio de Burgos para examinar un sistema propuesto á la misma por el señor don Francisco Echanove, para fomentar la agricultura en general de aquel país.

—Ya han comenzado las operaciones de la siembra en los campos de la escuela práctica de Agricultura de Burgos.

BALEARES.—Segun escriben de Palma de Mallorca, el gobernador de aquellas islas ha pedido autorización al ministerio para que pueda castrarse el *Te-Deum* en aquella capital, en vista de haber desaparecido por completo la epidemia.

CORUÑA.—He aquí un extracto de los principales trabajos que durante la primera quincena del mes que finalizó se han llevado á cabo en el arsenal del Ferrol.

Fragata *Principe Alfonso*.—Se está terminando la construcción de las planillas para blindaje hasta la batería; se han empezado baos del solado.

Fragata *Teluan*.—A este buque no le faltan por colocar mas que 30 placas de blindaje de la hilada alta de la parte de popa; no se ha empezado el montaje de su máquina, esperando que se halle terminado el blindaje; pero todas sus principales piezas están ya á bordo.

En las fragatas *Gerona*, *Almansa* y *Bailén* se han hecho varias obras de ajuste, pintura, farolería y otras.

Vapor *Isabel II*.—La obra de carpintería se halla terminada, y la de las máquinas sigue con actividad.

Vapor *Conde de Reyla*.—Siguió el desmonte de su máquina.

Vapor *San Quintín*.—Para salir del dique no falta mas que colocarle las hembras del timon, que hubo que hacer nuevas. La obra de las calderas no puede emprenderse por falta de tubos.

En las goletas *Santa Teresa*, *Edetana* y *Prosperidad*, bergantín *Habana*, y en la corbeta *Doña Maria de Molina*, se siguen haciendo las obras que requiere su estado.

FILOPINAS.—Segun noticias recibidas por la mala inglesa, la fragata española *Iberica*, que salió de Cádiz para Manila conduciendo gran número de empleados y militares, arribó el 29 de agosto último y á los 118 días de navegación á la bahía de Anger en la isla de Java, con objeto de refrescar los víveres y hacer aguada. En el pasaje no habia ocurrido novedad alguna, y se esperaba dar fondo en Manila del 13 al 20 de setiembre, pues-

to que en dicho mes reina la monzon del Sudoeste en los mares de la China.

CORREO ESTRANJERO.

FRANCIA.—Los periódicos de París traen noticias de Haití que alcanzan al 8 del actual. El ejército del presidente JEFFRARD continuaba delante del Cabo haitiano sin haber intentado ninguna operacion: los rebeldes seguian en las mismas posiciones.

ALEMANIA.—La *Correspondencia Provincial*, órgano semi-oficial del gabinete de Berlin, pide á las dos grandes potencias alemanas que redoblen su energía en vista de la respuesta que ha dado á sus notas el Senado de Francfort.

No es éste el mejor medio de salvar el conflicto.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 30.—El emperador ha recibido ayer en audiencia particular á Mons. Chigi.

El mariscal Regnault ha visitado los hospitales militares.

Ha llegado á esta ciudad de vuelta de Biarritz Mr. Bismark.

Mejora mucho el estado de la salud pública.

El *Giornale de Florencia* dice que el general Kanzler ha sido nombrado ministro de las Armas en Roma, en reemplazo de Mons. Merode.

Se han recibido noticias de Nueva York que alcanzan al 18. Mr. Stephen, antiguo vicepresidente confederado, ha declarado que sostenia la política del presidente Johnson. Continúa la lucha entre blancos y negros en la Carolina del Sur. En Baltimore ha habido desgracias serias entre las tropas blancas y negras. El oro está á 146; el algodón á 60.

Se han recibido noticias de Chile.

El general Pareja habia llegado con la escuadra española á pedir satisfacciones por los sucesos del 28 de setiembre.

Montero continuaba en las islas Chinchas.

En Canseco ha habido grandes desacuerdos entre los jefes insurrectos.

Escriben de Florencia, confirmando que el príncipe Napoleon y la princesa Clotilde volverán á Saiza sin visitar á Florencia.

Se cree que los reyes de Portugal no asistirán á la apertura del Parlamento italiano.

Ricasoli, Perussi, Rattazzi, Papoli, Minghetti, Garibaldi y Catta han sido reelegidos. La mayoría sigue siendo del partido liberal conservador.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 2 DE NOVIEMBRE.

Puerto de Santander.

Nuestros artículos sobre el puerto de Santander han motivado una réplica del señor Echeverri, de la que vamos á ocuparnos, aunque con el temor de que parezca á dicho señor tan absurda nuestra manera de discutir como absurdos le han parecido nuestros principios hidráulicos; sin embargo, desde ahora le confesamos ingenuamente que, absurda ó verdadera, nuestra teoría

Prevengo que ninguno de estos pormenores es de absoluta necesidad en la presente historia, y que solo los he apuntado porque no me gusta presentar á mis lectores un personaje sin decirles lo que es, para que sepan con qué casta de pájaros se tienen que codear.

Pues señor, volviendo á lo que mas nos importa, Blas y D. Canuto, Prosodia llegaron á casa del primero cuando aun Paula no se habia levantado del suelo donde cayó desconcertada por la alegría al salir su marido en busca del pedagogo.

—Mi señora doña Paula está indispueta? dijo don Canuto descubriéndose y parándose delante de la mujer de Blas.

—¡Qué indispueta ni qué canijo! respondió Paula, levantándose de un respingo; si tengo más salud que Pateta. Lo que yo quiero es saber en un periquete cuánto dinero tenemos, y sobre todo, que no me guelva V. á zamarrear con tanto *doña* ni tanta jeringa.

—A todo señor, todo honor, replicó D. Canuto doblándose á compás. Pero dejando este punto por ahora, pasemos al que me trae aquí á solicitud del señor D. Blas, que ha tenido la dignacion de enterarme por el camino de todo lo necesario para el mejor éxito de mi cometido.

D. Canuto, al decir esto, sacó del bolsillo interior de su chaqueton-gaban un tintero de ébano

es el resultado de un estudio detenido de todos los documentos que se han publicado sobre el puerto de Santander y nos hemos procurado en las oficinas del ingeniero del puerto, donde, lo repetimos debidamente autorizados, se hallan á disposicion del que quiera examinarlos.

El señor Echeverri en su *Memoria* habia invitado al estudio, para conseguir libertar á Santander del inminente peligro que, segun dice, le amenaza; y obediendo nosotros á su idea, hemos estudiado los fenómenos que se verifican en el puerto. Pero en vez de empezar nuestros estudios en el año 1849, hemos ido á buscar los documentos más antiguos del puerto, creyendo que un intervalo de diez y seis años no podia hacernos formar una idea, ni aun aproximada, de las varias cuestiones suscitadas por el autor de la *Memoria*.

Esta manera de ver y estudiar el puerto no es sin duda del agrado del señor Echeverri, quien nos dice en su último artículo que no tiene necesidad de acudir á la historia de tiempos remotos, y que circunscribe sus observaciones á la época actual, en que se ha empezado la limpia.

Por nuestra parte no podemos admitir discusion alguna sobre el puerto de Santander, ni sobre cualquiera otro, que no se funde en la historia del mismo, y aun nos parece pequeño, muy pequeño, el intervalo de ochenta y siete años, que conocemos en nuestra bahía, y deseariamos que para ilustracion de nuestros marinos é ingenieros aparecieran planos exactos de épocas mas remotas.

Estudiar un puerto, investigar los complicados fenómenos que en él se producen, determinar la influencia que en él tengan los rios que desagüen en su recinto, analizar cómo se verifican los depósitos y dar la ley de estos y de las corrientes, son cuestiones que se resuelven por la observacion ayudada de la ciencia del ingeniero-hidráulico; pero como esta, por desgracia, no se halla á muy grande altura, por grandes que hayan sido sus progresos en estos últimos tiempos, de aquí el que se necesiten observaciones de muchos años y de largas fechas, para poder asentar la mas sencilla hipótesis, si ha de tener asomos siquiera de probable.

Hay además otra causa que obliga á remontarse á épocas lejanas, no diremos ya para estudiar, sino hasta para hablar de puertos; si se ha de hablar en razon. Esta causa es la lentitud con que se verifican todos los fenómenos que tienden á mejorar ó arruinar los puertos.

Quando, prestando de la historia y de los hechos conocidos, se quiere asentar

y un pliego de papel blanco en ocho dobles. Destornilló el primero, estrajó del hueco de su cónica tapadera una pluma de ave, limpióla sobre la manga de su brazo izquierdo, llevóla luego de tinta con mucha sutileza, oprimiendo la parte tallada contra los *filiales* de algodón que contenia el tintero, desdobló el papel dejándole reducido á cuatro pliegues, sentóse en la silla de bañizas, pidió á Paula la *tortera*, puso esta horizontalmente sobre su muslo derecho, y en el suelo y al alcance de su mano el tintero, colocó el papel sobre la tortera y el brazo derecho sobre el papel, pluma en mano, carraspeó dos veces mirando de hito en hito á los dos esposos que acurrucados en el suelo contemplaban en silencio al domine, jadeando de curiosidad, y con el tono mas melifluido y acompasado que pudo, habló lo siguiente:

—Háme dicho el señor D. Blas que asciende la herencia de ustedes á la respetabilísima cantidad de 30,000 duros. Apuntelos pues. Para reducirlos á reales, los multiplico por 20, ó lo que es lo mismo, por 2, añadiendo luego un cero á la derecha del producto que esta multiplicacion nos arroje. Tenemos, pues, que los 30,000 duros son lo mismo que 600,000 reales.

—Echa reales! exclamó Blas sobándose las manos.

—María santísima! exclamó Paula mordiendo

una hipótesis, se llega á las ideas que aparecen en la *Memoria* publicada en la *Gaceta*; ideas que su mismo autor confiesa *parecen opuestas á las reglas aritméticas*, y sobre las cuales no creemos debe discutirse, bastándonos para juzgarlas su misma *apariencia*.

Demostramos en nuestros artículos anteriores que la bahía mejoraba de dia en dia, aumentando de fondo y anchura sus fondeaderos y canales, y para ello dimos datos y noticias, que la mayoría de nuestros lectores pueden comprobar, sin necesidad de levantarse de la mesa de su despacho. Al hacerlo así, contestábamos á las ideas publicadas en la *Gaceta*, de las que debía deducirse precisamente lo contrario; es decir, que caminábamos con paso rápido y seguro á la ruina de la bahía.

El señor Echeverri, en su nuevo artículo, insiste en demostrar que la bahía empeora de dia en dia; pero algunos párrafos mas adelante confiesa, y hace mas, dice que jamás ha negado que la limpia, tal como se ejecuta, mejora notablemente las condiciones del puerto.

Por mas que hemos discurredo sobre las dos ideas del señor Echeverri, acabadas de citar, no hemos podido armonizarlas; para nosotros las palabras *puerto* de Santander y *bahía* de Santander representan una misma cosa. Es mas, los ingenieros que han escrito sobre Santander emplean las palabras *puerto* y *bahía* para espresar el mismo objeto, y los marinos, que nos han legado excelentes trabajos, prescindien de la palabra *bahía* y emplean esclusivamente la de *puerto* para espresar el espacio comprendido desde el castillo de la Cerda hasta el Astillero.

Cómo un objeto mejora notablemente, y al mismo tiempo empeora de dia en dia, confesamos que no lo entendemos, y renunciámos á calentarnos la cabeza estudiándolo.

Hay un punto concreto del puerto que examina el articulista, aunque lo hace inexactamente: nos referimos al bajo del remanso de la *Horadada*. Se asegura en la *Gaceta* que este bajo no existia cuando se comenzó la limpia; pero como en materia de hechos es muy fácil equivocarse, cuando no se estudian, y como, sin ofender al señor Echeverri, podemos suponer mas exactos que sus datos los del capitán de fragata don Antonio Arévalo, autor de los planos de 1840, nos permitira que le aseguremos que hace veinticinco años existia el bajo que afirma ser de nueva y reciente creacion; entonces tenia de estension 180 varas al E. próximamente, y habia en la cabeza de la

los puños.  
—Tambien me ha dicho D. Blas, continuó don Canuto, que esa suma está invertida en América, segun reza el testamento, en fincas y empresas á cargo de un apoderado del testador que cuidará en lo sucesivo de remitir á ustedes los productos de dicho capital, ó el capital mismo si ustedes lo desean. ¿No es esto lo que usted me ha dicho, señor D. Blas?

—Hombre, precisamente eso me smo no; pero eso es lo que he querido decir.

—Tanto monta.  
—Pero señor D. Canuto, exclamó Paula con impaciencia, lo que nosotros queremos saber es cuánto nos corresponde cada dia al respectivo de esa barbaridad de dinero.

—A eso vamos, señora mía. Suponiendo que el capital produzca un seis por ciento, rédito que me parece muy conforme con la ley de Dios, ganará en todo un año... ¿Por qué método quieren ustedes que hagamos este cálculo? Tenemos dos, uno que consiste en establecer la siguiente proporcion: *cientos á capital, como tanto es á interés*, y despeja luego la incógnita, que en el caso presente es el interés, segun las reglas establecidas por los autores; y otro que llamamos abreviado, consistente en...

—Déjeme V. de esas andru minas, señor D. Ca-

misma orientacion braza y media de agua en bajamar viva.

No ya en 1840, sino en 1802 existia este bajo, y si el señor Echeverri no le conocia, debe atribuirlo al desden con que mira el adquirir conocimientos antiguos, si bien en el presente caso los conocimientos serian modernos, pues los planos de 1840 son los últimos publicados que nosotros conocemos.

Hemos dicho en nuestros artículos anteriores las trasformaciones que ha sufrido el bajo de la Horadada, y hemos sido los primeros en declarar, que ha tomado un aumento y una inclinacion perjudicial para la entrada del puerto; pero hemos manifestado al mismo tiempo la única causa racional que explica el aumento y la nueva inclinacion de este bajo; hemos probado que uno y otra dependen invariablemente de la direccion de la corriente y de la anchura de la boca, obrando en razon directa la primera y en razon inversa la segunda; deduciendo de esta verdad, que con permiso del señor Echeverri tomamos de la hidráulica, que ha aumentado la anchura del canal en la boca del puerto, y que las corrientes se han llamado un poco al E.

La primera consecuencia deducida la hemos demostrado con hechos, á los cuales somos muy aficionados, y hemos dado al público los datos necesarios para que todo el mundo que posea un plano de Santander, un lápiz y una regla, se convenza de que en la boca del puerto y arsenal del Puntal hay 20 piés de agua donde estaba en seco en 1840. Hoy daremos otra medida, no tan fácil de comprobar, pero cuyos datos están á la disposicion del que quiera examinarlos: la boca del puerto en 1840 tenia 710 metros de anchura, contados en la línea norte-sur del castillo de la Cerda. Ahora en esta misma línea hay 770 metros, es decir, que hemos ganado sesenta metros, ó un ocho por ciento en anchura.

Sobre el otro estremo que abraza la república del señor Echeverri habremos de aplazar la respuesta para nuestro número inmediato, por ser demasiado estrecho el lugar de que hoy podemos disponer. Lo advertimos para que no se impacienten nuestro contrincante ó no juzgue que sus teorías sobre la influencia del Cubas son incontrastables.

En el día de ayer se celebró bajo la presidencia del señor Gobernador de esta provincia, el sorteo de diez y seis acciones del empréstito provincial de carreteras que deben amortizarse en el segundo semestre de este año. Hé aquí el acta original de dicho sorteo, que se nos remite para su

insercion y que publicamos para conocimiento de los interesados:

«En Santander á primero de noviembre de mil ochocientos sesenta y cinco y hora de las doce de su mañana, previa orden del señor Gobernador, se reunieron bajo su presidencia en el despacho de S. S. y con asistencia del oficial encargado de la intervencion de fondos provinciales, los señores Diputados de provincia D. Evaristo del Campo y D. Antonio Lopez Doriga con el objeto de proceder al sorteo de diez y seis acciones del empréstito de carreteras provinciales que corresponde amortizar en el segundo semestre del año actual, segun lo prescrito en la base cuarta de la Real orden de ocho de mayo de mil ochocientos sesenta y uno y anuncio inserto en el Boletín Oficial número cincuenta de veinticinco de octubre último y en la Gaceta del día veinte y siete del mismo.

Dada lectura de dicho anuncio y Real orden citada, se procedió al recuento de números de las acciones que resultan sin amortizar, y sin faltar ninguna se depositaron en una urna de donde fueron estraidas diez y seis papeletas, consecutiva é individualmente, por el orden que sigue: Número dos mil seiscientos veinticuatro, novecientos seis, trescientos veinte y uno, mil trescientos ochenta y dos, mil nueve, mil cincuenta, ciento treinta y uno, trescientos setenta y siete, mil quinientos cinco, mil doscientos treinta y ocho, doscientos setenta y ocho, dos mil doscientos seis, mil setecientos cincuenta y uno, setecientos cinco, setecientos uno, y mil setecientos noventa y siete. Comprobados dichos números con los apuntes tomados al efecto y estando conforme, se acordó publicarlos por medio del Boletín Oficial y Gaceta de Gobierno para que llegu á conocimiento de los interesados y surtan los efectos convenientes; con lo que se dió por terminado el acto, mandando levantar esta acta que firman los señores concurrentes.—Julian de Nocedal.—Evaristo del Campo.—Antonio Lopez Doriga.—Césareo Contreras.—Es copia.—Nocedal.»

GACETILLAS.

Me alegro.—Lo desahacible de la tarde impidió ayer la visita acostumbrada del público al cementerio. Los muertos lo agradecieron mucho.

Se enredó otra vez.—Pues señor; sepan ustedes que habiendo preguntado hoy á una persona competentísima si habia llegado anoche la compañía dramática del señor de Melgarejo, nos respondió con un ¡quá!!! que tenia mas de tres hemoles. Ahora ustedes dirán.

Rasgo heroico.—Bajo este título publica El Lloyd Español del 29 el siguiente hecho que tanto enaltece á los valientes que le consumaron:

Hace cinco dias llegó al puerto de Barcelona procedente del de Pernambuco, despues de haber hecho la cuarentena en Mahón, la polacra goleta Joven Adela, al mando de su capitan D. Lo-

renzo Plá, y cuyo buque pertenece al conocido comerciante y naviero D. Timoteo Capella.

Hallándose la Joven Adela el día 16 de setiembre próximo pasado á los 17° 6' latitud N. y 18° 26' longitud O. de Cádiz, divisó al amanecer un bergantin francés que le demandaba auxilio. El capitan Plá conoció en seguida que aquel buque no gobernaba é hizo rumbo hacia sus aguas, colocándose á distancia de poder hablar. El capitan del bergantin francés dijo al de la Joven Adela que procedia de Sierra Leona, y se dirigia á Marsella, pero que en la travesía se le habia doblado la peste á bordo, de una manera tan terrible, que habian fallecido los seis marineros que llevaba, y que solo quedaban con vida su segundo, el contramaestre y el paje, pero todos enfermos de mucha gravedad, y que por lo tanto no tenia modo de gobernar el buque, esperando el momento de que el Supremo Hacedor dispusiese de sus vidas, entregadas á merced del mas ligero cambio de viento, á no ser que el capitan Plá pudiese facilitarle algun hombre, con lo que se creeria salvado.

Grande era el sacrificio que se pedia al capitan de la Joven Adela: traspasar parte de la tripulacion de un buque limpio á uno infestado, como lo estaba el francés, era ir á buscar una muerte casi segura; pero el capitan Plá, que es un valiente marino, sin tener esto en cuenta, reunió su escasa tripulacion, compuesta de diez personas entre todos, y les dijo que el por el cargo que desempeñaba no podia ir en persona, á prestar el auxilio que reclamaba el buque francés, pero que si alguno de la tripulacion se ofrecia, lo tendria como un favor especial hecho en su obsequio, añadiendo que en las circunstancias presentes no debia pensarse en que la Adela quedaria mal servida por la falta de tripulantes, puesto que lo primero era salvar los moribundos y el bergantin francés, pues los que quedasen suplirian la falta de sus heroicos hermanos.

Entusiasmada la tripulacion con las palabras de su capitan, los marineros José Maria y Vicente Juan se ofrecieron espontáneamente á prestar el auxilio que se le pedia, y acto continuo armaron el boté, y a aquellos dos héroes, acompañados por su valiente capitan, que no quiso abandonarlos ni un momento, se trasladaron al bergantin francés entre los bravos de sus compañeros, en cuyo buque no hubieran penetrado quizás muchos de los que en tierra hacen alarde de valor y de filantropía.

La conducta observada en esta ocasion por la tripulacion de la Joven Adela es digna del mayor elogio, y estamos seguros que el gobierno francés premiará á los valientes marineros José Maria y Vicente Juan, así como al capitan D. Lorenzo Plá, pues to los se han hecho acreedores á una honrosa recompensa.

Felicitemos al Sr. Capella por tener mandando uno de sus buques á tan valiente marino, y entre sus tripulantes á los heroicos marineros que, arrojando la muerte, favorecieron á sus hermanos.

Hoy hemos sabido con el mayor gusto que el bergantin francés Luis XIV, que así se llama, habia llegado á Marsella con toda felicidad, con los cuatro hombres que habian sobrevivido de su tripulacion, y los dos de la Joven Adela.

Situacion del Banco de Santander en 31 de Octubre de 1865.

Table with 2 columns: Activo, Caja metálico. Values: 5.944,699 11

Table with 2 columns: Cartera, Pasivo. Values: 16.335,712 07, 7.000,000

Table with 2 columns: Capital, Billetes en circulación, etc. Values: 7.000,000, 2.849,600

El Director Gerent, Antonio del Diestro.

Crédito Cantabro.

Situacion de esta Sociedad en el mes de la fecha

Table with 2 columns: Activo, Acciones de la 1ª y 2ª emision, etc. Values: 50.400,000, 1.622,743

Table with 2 columns: Pasivo, Capital, Cuentas corrientes, etc. Values: 72.000,000, 1.770,604 48

Santander 31 de octubre de 1865.—El Tenedor de Libros, J. G. Tanago.—El Administrador, Juan M. Izuetta.

SECCION MARITIMA.

BUQUES DESPACHADOS.

Bergantin Salvador, de 140 ts., cap. D. V. Meaurio, para la Habana con 1.349 barriles mayores, 70 id. menores y 190 sacos harina. Quechemarin San José, de 17 ts., cap. D. J. Castro, para el Ferrol y Coruña con 662 sacos harina y otros efectos. Bergantin Chile, de 173 ts., cap. D. J. Millet, para la Habana con 1.660 barriles mayores y 679 sacos harina.

CAMBIOS DE HOY.

Londres á 60 div. 49.95 y á 60 div. á pagar el 10 del corriente 49.90. Barcelona á pfr. á 8 div. 1/2 beneficio. Málaga á 8 div. par. Sevilla al 24 del corriente 1/2 daño. Valladolid á 8 div. par. Descuento de pagarés á 7 por 100 anual.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Aienza, director responsable, cal. de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

nuto, interrumpió Paula ya quemada, y sáqueine V. pronto el montante del dinero, aunque lo saque por el satanicas ó por el diablo que cargue con usted y con esa calma condená que se le pasea por los gañotes.

D. Canuto bajó la cabeza, un si es no es contrariado en su alarde de erudicion con la andanada de Paula, y comenzó á hacer números con mucho pulso sobre el papel. Blas y Paula seguian con la vista con ávida curiosidad los giros de la pluma de D. Canuto, como si conocieran los guarismos que este hacia. Al cabo de un carto de hora levantó el maestro la cabeza, colocó la pluma sobre la oreja derecha, tomó entre sus manos el papel en que habia hecho los cálculos, y dijo á los dos herederos, que seguian arrollados delante de él y mirándole sin pestañear:

—Importan anualmente los réditos del caudal, al seis por ciento, com hemos convenido, 36,000 reales, que divididos entre 365 dias que tiene el año, proporcionan á ustedes un diario de 98 reales 20 maravedís, salvo error de pluma ó suma.

—Y ¿qué es eso de diario, señor maestro? preguntó Paula.

—Diario, señora mía, es lo mismo que si dejáramos todos los dias: mas claro, cada veinticuatro horas tienen ustedes una renta de 98 reales 20

maravedís.

—¡Caraffe! yo creí que nos correspondia mas, dijo Blas con cierto disgusto mirando á Paula.

—Yo tambien, añadió esta mirando á Blas.

—Pero, señoras, reparen ustedes que ese diario procede solamente de las rentas del capital, que siempre queda entero y de ustedes.

—¡Ah!!! exclamaron, respirando con placer los dos bolonios herederos.

—El capital es, como quien dice, una fuente que dá cada veinticuatro horas, para ustedes que son dueños de ella, 98 reales y medio. Claro está que si ustedes no se satisfacen con lo que de la fuente mana espontáneamente, pueden acudir al depósito, zambullir en él la cabeza y darse un atracón hasta que revienten, ó hasta que le agoten; resolución que yo no aprobaria, pues esta clase de fuentes, una vez secas, ya no vuelven á dar, por lo general, una mala gota.

—Aguárdese V. y perdone, dijo Paula de repente, cogiendo al maestro por las solapas del chaqueton. Pinto el caso de que yo tengo una vaca, la ordeño un día, y me echa en la zapata noventa y ocho reales y medio; la ordeño otro dia, y me dá otro tanto, y todos los dias lo mismo: esta vaca nunca se seca, y además la vaca es mía. ¿No es así el aquel de la herencia?

—Cabalito, respondió el maestro, despren-

diendo con mucho cuidado de su gaban-chaqueta las manos de Paula, por que no se llevaran las raidas solapas entre las uñas.

—Paula! gritó Blas entre lloroso y risueño, espiezo á conocer lo riquísimos que somos, y ¡que he sido un burro pensando que tú eras gamatí de bestia. Y usted, señor D. Canuto, toque esos cinco y cuente con un vestido de araña abajo, y con un barril de lo blanco.

—¡Tanta munificencia! ¡tanta generosidad!... ¡Oh, señor D. Blas, yo no merezco semejante agasajo! replicó el pedagogo pléandose como un libro y relamiéndose de gusto.

—¡Qué comenencia ni qué grandiosidad son esas que usted emperegila, añadió Paula dando manotadas al aire; tome lo que le dan sin cirimonia y con toos los sentios del alma, que usted se lo merece y nosotros podemos dárselo... y mucho mas, si se nos pone en el testú!

—Seguramente que sí, y solo con el recurso de la renta; porque si se propusieran ustedes gastar en veinte años, por ejemplo, todo el capital, que no deja de ser plazo respetable, hasta carruaje podrian tener ustedes, y ugiere y saraos, banquetes y justas ó toneos. Acepto pues la oferta, aunque con movido por el reconocimiento. Y con esto no cansó mas. Terminada mi mision entre ustedes, déjoles entregados á sus risueños cálculos,

y vuelvome á buscar á mi dulce amigo el estudio, que me espera entre la lobreguez de mi paupérrima morada. He dicho, y soy de ustedes afectísimo seguro y agradecido servidor que sus piés y manos besa.

Y tras esto salió D. Canuto, de espaldas por mas señas, dejando mas y mas aturdidos á los dos herederos con la andanada de carruajes y saraos que los soltó.

Quando Blas y Paula se quedaron solos, el primero se separó de la segunda tres ó cuatro varas, miróla un rato y se dió en seguida á bailar y á gritar. Paula hizo lo mismo que su marido. De pronto se paró este, fijó otra vez su vista en Paula, abrió los brazos y gritó, poseido del mayor entusiasmo:

—Paula, ya lo has oido: somos riquísimos; ¿qué te pide el cuerpo?

—Blas, contestó Paula con iguales ademanes y el mismísimo entusiasmo; muchísimo azucarillo, horror de bizcochos! Y á ti ¿qué te pide el tuyo?

—Paula, muchísimo colcha, atrocidad de vino blanco!

—Pus á ello, Blas!

—A ello, Paula!

—Hasta reventar!

—Hasta morir!

(Se continuará.)

# SECCION DE ANUNCIOS.

## Ferrocarril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 5 de Octubre de 1865.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

| DISTANCIAS. | PRECIOS.  |       |         | SEGUNDA Y TERCERA SECCION. |                 | Tren n.º 1. |       | Tren n.º 3. |      | Tren n.º 5. |    |
|-------------|-----------|-------|---------|----------------------------|-----------------|-------------|-------|-------------|------|-------------|----|
|             | De San-   | Entre | Clases. | Estaciones.                |                 | Correo.     |       | Misto.      |      | Misto.      |    |
| tander.     | las esta- | 1.º   | 2.º     | 3.º                        |                 | Ll.         | S.    | Ll.         | S.   | Ll.         | S. |
| 17 896      | 7 896     | 4 25  | 3       | 1 75                       | Santander.      | 8 42        | 8 50  | 4 42        | 4 30 |             |    |
| 10 412      | 2 816     | 6     | 4       | 2 25                       | Bóveda.         | 8 48        | 8 50  | 4 48        | 4 50 |             |    |
| 29 956      | 9 844     | 10 75 | 7 50    | 4                          | Guarnizo.       | 9 07        | 9 15  | 5 07        | 5 15 |             |    |
| 2 561       | 7 608     | 15    | 10 25   | 5 75                       | Renedo.         | 9 51        | 9 37  | 5 31        | 5 37 |             |    |
| 37 147      | 6 689     | 18 50 | 12 75   | 7                          | Torrelavega.    | 9 47        | 9 55  | 5 47        | 5 55 |             |    |
| 34 267      | 4 920     | 21 25 | 14 75   | 8                          | Las Caldas.     | 10 04       | 10 06 | 6 04        | 6 06 |             |    |
| 49 988      | 7 821     | 25    | 17 25   | 9 50                       | Los Corrales.   | 10 22       | 10 24 | 6 22        | 6 24 |             |    |
| 46 699      | 2 711     | 26 50 | 18 25   | 10                         | Las Praguas.    | 10 51       | 10 55 | 6 31        | 6 33 |             |    |
| 59 438      | 2 739     | 28    | 19 25   | 10 50                      | Santa Cruz.     | 10 40       | 10 42 | 6 40        | 6 42 |             |    |
| 55 231      | 2 733     | 29 75 | 20 50   | 11 25                      | Portolin.       | 10 50       |       | 6 50        |      |             |    |
|             |           |       |         |                            | Bárcena.        |             |       |             |      |             |    |
|             |           |       |         |                            | PRIMEA SECCION. |             |       |             |      |             |    |
|             |           |       |         |                            | Núm. 7.         | Núm. 9.     | Núm.  |             |      |             |    |
|             |           |       |         |                            | Correo.         | Misto.      |       |             |      |             |    |
|             |           |       |         |                            | T.              |             |       |             |      |             |    |
| 10 409      | 10 409    | 6     | 4       | 2 25                       | Reinosa.        | 2 45        | 2 48  |             |      |             |    |
| 19 225      | 8 816     | 10 75 | 7 50    | 4                          | Pozazal.        | 3 3         | 3 04  |             |      |             |    |
| 26 893      | 7 534     | 14 50 | 10      | 5 50                       | Mataporquera.   | 3 17        | 3 25  |             |      |             |    |
| 41 514      | 4 702     | 17    | 11 75   | 6 50                       | Quintanilla.    | 3 33        | 3 56  |             |      |             |    |
| 10 404      | 8 893     | 21 75 | 15      | 8 25                       | Aguilar.        | 3 51        | 3 32  |             |      |             |    |
| 50 919      | 9 615     | 27    | 18 75   | 10 25                      | Mave.           | 4 09        |       |             |      |             |    |
|             |           |       |         |                            | Alar.           |             |       |             |      |             |    |

| DISTANCIAS. | PRECIOS.  |       |         | PRIMERA SECCION. |                            | Tren n.º 8. |       | Tren n.º 10. |      | Tren n.º 6. |    |
|-------------|-----------|-------|---------|------------------|----------------------------|-------------|-------|--------------|------|-------------|----|
|             | De        | Entre | Clases. | Estaciones.      |                            | Correo.     |       | Misto.       |      | Misto.      |    |
| Alar.       | las esta- | 1.º   | 2.º     | 3.º              |                            | Ll.         | S.    | Ll.          | S.   | Ll.         | S. |
| 9 615       | 9 615     | 5 50  | 3 75    | 2                | Alar.                      | 12          | 11 40 |              |      |             |    |
| 10 508      | 8 893     | 10 25 | 7       | 4                | Mave.                      | 12 19       | 12 21 |              |      |             |    |
| 23 210      | 4 702     | 12 75 | 8 75    | 4 75             | Aguilar.                   | 12 31       | 12 39 |              |      |             |    |
| 30 794      | 7 584     | 16 50 | 11 25   | 6 25             | Quintanilla.               | 12 55       | 12 56 |              |      |             |    |
| 39 610      | 8 816     | 21 25 | 14 75   | 8                | Mataporquera.              | 1 17        | 1 19  |              |      |             |    |
| 50 619      | 10 409    | 27    | 18 75   | 10 25            | Pozazal.                   | 1 40        |       |              |      |             |    |
|             |           |       |         |                  | Reinosa.                   |             |       |              |      |             |    |
|             |           |       |         |                  | SEGUNDA Y TERCERA SECCION. |             |       |              |      |             |    |
|             |           |       |         |                  | Núm. 2.                    | Núm. 4.     | Núm.  |              |      |             |    |
|             |           |       |         |                  | Misto.                     | Correo.     |       |              |      |             |    |
|             |           |       |         |                  | M.                         | T.          |       |              |      |             |    |
| 2 793       | 2 793     | 3 25  | 2 25    | 1 25             | Bárcena.                   | 7 56        | 7 50  | 4 36         | 4 30 |             |    |
| 5 532       | 2 739     | 3 25  | 2 25    | 1 25             | Portolin.                  | 8 03        | 8 04  | 4 43         | 4 44 |             |    |
| 8 243       | 2 711     | 4 75  | 3 50    | 2                | Santa Cruz.                | 8 10        | 8 12  | 4 50         | 4 52 |             |    |
| 16 064      | 7 821     | 9     | 6 25    | 3 50             | Las Praguas.               | 8 26        | 8 28  | 5 06         | 5 08 |             |    |
| 20 984      | 4 920     | 11 25 | 7 75    | 4 25             | Los Corrales.              | 8 37        | 8 41  | 5 17         | 5 21 |             |    |
| 27 607      | 6 683     | 15    | 10 25   | 5 75             | Las Caldas.                | 8 53        | 8 57  | 5 33         | 5 37 |             |    |
| 35 273      | 7 608     | 19 25 | 13 25   | 7 25             | Torrelavega.               | 9 10        | 9 18  | 5 50         | 5 58 |             |    |
| 44 819      | 9 544     | 24    | 16 50   | 9                | Renedo.                    | 9 35        | 9 37  | 6 15         | 6 17 |             |    |
| 47 335      | 2 516     | 25 30 | 17 59   | 9 50             | Guarnizo.                  | 9 41        | 9 45  | 6 21         | 6 25 |             |    |
| 55 231      | 7 896     | 29 75 | 20 50   | 11 25            | Bóveda.                    | 9 57        |       | 6 37         |      |             |    |
|             |           |       |         |                  | Santander.                 |             |       |              |      |             |    |

FORMACION DE CAPITALS.  
RENTAS.  
VIUDEADES.  
REDENCION DEL SERVICIO.

### LA PENINSULAR.

CAPITALES DE SUPERVIVENCIA.  
PENSIONES.  
SEGUROS COMBINADOS.  
DOTES, ETC.

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA HUMANA.

DIRECTOR GENERAL: EXCMO. SR. D. PASCUAL MADDOZ.

Situacion de la Compañia el 31 de Agosto de 1865.

Pólizas 16,704 por capital suscrito rs. vn. 201,046,137, de cuya suma corresponde á la provincia de Santander 891 pólizas y rs. vn. 8,287,318.

La Peninsular abraza por el sistema mutuo, todas las combinaciones de seguros.  
Pueden hacerse las suscripciones de modo que en ningún caso se pierda el capital impuesto.  
Emplea los fondos en la movilización de la propiedad territorial, y en la creación de líneas urbanas, que vende á crédito por 15 años, suscribiendo obligaciones hipotecarias.  
Moviliza la propiedad dando fidejuro á reintegrar en 15 anualidades, suscribiendo el adquirente obligaciones hipotecarias, que va cancelando, por entregas anuales de capital ó intereses, perfectamente iguales, en cada uno de ellos.  
En tal concepto, La Peninsular es solo una compañía, donde el dinero, con una garantía que no son bastantes á destruir las convulsiones políticas, ni ningún accidente social, obtiene crecidos intereses.  
Para esto pueden elegirse las combinaciones de Renta á voluntad ó capital sin riesgo.

La primera combinación es aquella en que se impone un capital para ir retirando la renta ó el interés que produce semestralmente, y la bonificación de ese mismo capital, á la terminación del compromiso social.  
La segunda combinación es aquella en que se impone una suma, para formar un capital en un periodo dado acumulando los intereses á interés compuesto.  
En ambos casos, el suscriptor puede retirarse, pasado el primer año, cuando lo tenga por conveniente.  
El interés producido hasta 31 de diciembre de 1864, es de 8 0/0 anual, sin perjuicio de la bonificación que corresponda á los capitales á su liquidación.  
En Santander representa á la Compañia Don José A. del Rio.  
Para cuantas noticias sean necesarias dirigirse á la mismo, calle del Correo, núm. 12, casas del señor Escalante. 13

### La Victoria.

Esta empresa de coches empezará á hacer su servicio diario desde el 1.º de noviembre próximo por el camino nuevo de la costa entre esta ciudad y Bilbao, tocando en Solares, Jesús del Monte, Laredo, Castro y demás pueblos intermedios, saliendo á las 7 de la mañana de Santander y Bilbao y regresando á las 7 de la tarde del mismo día. Los precios son los siguientes:—Berlina, 84 reales.—Interior, 70.—Cupé, 60.  
La administración se halla situada en esta capital en el establecimiento de quincalla, frente á San Francisco, á cargo de D. Pedro del Rio.  
15n 10

En el escritorio de Pablo Pascual, calle de la Blanca, núm. 40, acaba de recibirse un gran surtido de camas inglesas de las mejores fábricas á precios muy arreglados, y tambien cerveza en botellas de la misma procedencia. 17

### LA SANTOÑESA.

Los coches de esta Empresa que vienen haciendo servicio alternado entre esta ciudad y Santoña, empiezan el servicio diario el día 30 del corriente Octubre. Los coches llegarán á su destino en cuatro horas.  
Horas de salida todos los días.—De Santander á las 10 de la mañana.—De Santoña á las 8 de id.  
Precio de los asientos de Santander á Santoña y vice-versa.  
Berlina, 37 rs.—Interior, 31 rs.—Cupé, 25 rs.  
De Santander á Solares y vice-versa.  
Berlina, 14 rs.—Interior, 12 rs.—Cupé, 10 rs.  
El despacho de billetes en Santander, Agencia de Negocios de Calderon, Plaza Vieja, núm. 8.—En Santoña, casa de D. Ramon Cagigal. 15n5

### EL ÓMNIBUS.

Almanaque literario cómico-burlesco para 1866.  
Escrito por los Sres. Cano, Henao y Muñoz, Nombela, Puente y Brañas, Rueda Lopez, Ruiz Aguilera, Saco, Vicetto y otros de nuestros mas conocidos escritores.  
Verdadero específico contra el cólera-morbo asiático, las viruelas, el vómito negro, el tifus, la fiebre amarilla y demás alifas de todos colores que nos acompañan durante nuestra penosa carrera por este pícaro mundo.  
Quien quiera no sentir penas  
Y hallarse libre de males,  
Venga, y gítese tres reales,  
Por mis páginas amenas.  
Este curioso libro, que forma un elegante tomito en 8.º mayor, contiene, entre otras materias: Calendario religioso completo.—Noticia estensa de las principales ferias y mercados.—Tarifas reformadas hasta el día de Correos. Ferro-carriles, Telégrafos y Papel sellado.—Explicacion del nuevo sistema monetario.—Tablas de reducción de monedas, etc. etc.  
Y una escogida coleccion de artículos en prosa y verso, con grabados y caricaturas.  
Precio: 3 reales en toda España.  
Se vende en Santander en todas las librerías ó dirigiéndose á D. Antonio Marzo y Fernandez, calle de Jardines, 22, Madrid, remitiendo siete sellos de cuatro cuartos por cada ejemplar, y se manda á correo seguido.

Todo el que pida seis ejemplares y acompañe su importe, recibirá siete.

### Aviso.

No pudiendo tomar en consideracion El Centro Industrial y Mercantil las diferentes solicitudes que se le han dirigido, se halla vacante la plaza de Delegado en esta provincia, con el sueldo anual de 7,000 rs. y el 2 por 100 de los productos que sus gestiones den por resultado.  
Hay que consignar como fianza 15,000 rs. en metálico, produciéndole esta consignación, además de su sueldo, el 6 por 100 anual. Es inamovible en su destino este funcionario.  
En la oficina de la Subdirección, calle de Ruamenor, núm. 24 principal, darán cuantas explicaciones se pidan, todos los días de 9 de la mañana á 5 de la tarde.  
El Subdirector general, Miguel Ruano de los Galardos. 3-1

La relojería de D. José María Maeda se ha trasladado á la Rivera, núm. 8. 3-1

### Aviso.

El fotógrafo Sr. Pica-Groom, que debe ausentarse de Santander por una temporada bastante larga, pone en conocimiento de sus numerosos favorecedores, por si gustan hacer algun pedido de sus retratos, que con el objeto de utilizar la gran cantidad de cristales que tiene paralizados, el día 10 del próximo noviembre borrará todas las negativas de las personas que se han retratado en su establecimiento. 9n 2

En el almacén núm. 1.º de la plazuela del Principe, se vende vino de Burdeos en cajas de doce botellas, á precios arreglados. 7

### El derecho electoral

### el partido progresista

por M. D. Q.

Hállase de venta este folleto, publicado hace poco en Madrid, en la conocida librería de don Fabian Hernandez, al precio de 4 rs.

### Para Cádiz y Málaga,

con escalas en Gijón, Rivadeo, Coruña, Carril y Vigo.—Saldrá de este puerto el día 3 del próximo mes de noviembre el vapor español AMALIA, su capitán D. J. Mesa.  
Admite carga y pasajeros.  
Este vapor es el destinado á llevar á Cádiz el pasaje que se ha de embarcar para Ultramar en el vapor-correo del 15 de noviembre.  
Le despachan sus consignatarios Sres. Perez y Garcia, Muelle, núm. 18, é informarán los Sres. P. Larrinaga y Compañia. 5

### EAU DES CORDILIERES

Receta Indiana, dentrifico delicioso, cura al instante los dolores de muelas mas vivas: destruye, corta, y previene la carie. Véndese en el D.ósito de Paris, 33 rue Rivoli, á 3 y 5 francos. En España 14 y 24 reales, en la Agencia Franco-Espanola, calle del Sordo, 31, Madrid, en provincias casa de sus depositarios y de los perfumistas. Véanse los prospectos. En Santander, D. Bernardo Córpas. 1s 4